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O que queremos



O propósito do PPDA
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A Faculdade de Direito da USP oferece a seus 
estudantes de graduação uma série de programas de 
extensão, grupos de estudo, além de disciplinas 
obrigatórias e optativas, inclusive em outras unidades 
da USP. 

Entretanto, alguns estudantes precisam abrir mão 
dessas oportunidades por questões financeiras. 

O PPDA oferece a esses estudantes auxílio financeiro 
mensal bem como a orientação por mentores. 

Permitindo que estudantes talentosos e 
comprometidos possam desenvolver seus potenciais, 
acreditamos que podemos gerar um grande impacto 
sobre o tipo de profissionais que eles serão e, por que 
não, sobre os rumos do país.



A criação do PPDA

Idealizado por antigos alunos da São Francisco, o PPDA 
lançou seu primeiro Edital de Seleção de Bolsistas em 
outubro de 2019. 

O Processo Seletivo contou com mais de trinta 
inscritos e, a partir de um questionário e de entrevistas 
pessoais, foram selecionados os primeiros bolsistas do 
projeto.  

Os bolsistas selecionados foram estudantes do 
segundo e do terceiro ano da graduação da Faculdade 
de Direito da USP. 

Altamente engajados com atividades de extensão, 
grupos de pesquisa e outras atividades acadêmicas, são 
estudantes de diferentes regiões do país que puderam 
em 2020 dedicar-se exclusivamente às suas formações. 



O processo seletivo 2023

Em 2023, o processo seletivo seguiu o modelo de 2022. 
O número de bolsistas expandiu, agora são 16 bolsistas, 
em que 2 dos alunos são contemplados com a bolsa 
Diogo de Sant'Ana .



Bolsa Diogo de Sant'Ana

Filho de mãe solteira e morador da periferia de São 
Paulo (mais especificamente do Socorro, como ele 
gostava de lembrar), Diogo de Sant’Ana se graduou na 
Faculdade de Direito da Universidade de São Paulo. 
Durante a graduação e depois dela, se envolveu de 
forma profunda com lutas por direitos sociais. 
Trabalhou nas três esferas de governo (municipal, 
estadual e federal), tanto no âmbito legislativo como no 
executivo, tendo exercido diversas funções de liderança 
junto à Presidência da República do Brasil, inclusive 
sendo secretário executivo da Secretaria Geral da 
Presidência. Teve papel decisivo na revisão do Marco 
Regulatório das Organizações da Sociedade Civil, na 
elaboração e implementação de políticas de 
desenvolvimento sustentável, e na elaboração da 
posição brasileiras sobre os Objetivos de 
Desenvolvimento Sustentável (ODSs). 

A bolsa Diogo de Sant’Ana foi criada pelo PPDA 
para honrar a memória e principalmente para 
dar continuidade aos projetos que Diogo tanto 
acreditava. A cabeça pensa onde os pés pisam, como 
diria Frei Betto e como Diogo gostava de repetir. Alunas 
e alunos contemplados com essa bolsa serão sempre 
pessoas pretas, de baixa renda e que pretendam se 
dedicar ao tema que Diogo sempre entendeu ser o mais 
importante: superar a pobreza e lutar contra as 
desigualdades. 



Como funciona



Bolsas
Durante todo o ano de 2023, a partir de doações de 
parceiros e de antigos alunos, o PPDA forneceu forneceu 
auxílios de R$ 700,00 e R$ 950,00 a cada um de seus 
bolsistas.

Curso de inglês
Os bolsistas têm aulas com professora particular de 
inglês em turmas de três ou quatro alunos.

Mentoria
Cada um dos bolsistas do PPDA conta com dois mentores. 

Os mentores são antigos alunos voluntários que realizam 
reuniões mensais com os bolsistas para auxiliá-los em suas 
rotinas na Faculdade de Direito, bem como para orientá-los 
quanto a planos acadêmicos e profissionais futuros.  

Periodicamente, os mentores também se reúnem com a 
coordenação do PPDA para compartilharem suas 
experiências de mentoria.

Para permitir que estudantes possam aproveitar ao 
máximo as oportunidades que a universidade pública 
oferece, o PPDA se propôs, desde o início, a oferecer 
auxílio financeiro somado a um programa de mentoria.

Em cada uma das oficinas, que acontecem mensal ou 
quinzenalmente, os bolsistas se reúnem com um 
profissional de uma carreira jurídicas para conhecer os 
caminhos trilhados por ele e para tirar dúvidas sobre o 
dia-a-dia de cada profissão.

Oficinas

Oferece a cada bolsista um valor de R$ 1.500,00 por ano 
para compra de livros jurídicos.  

Auxílio livro



Os 32 mentores em 2023
Aline Viotto   
— 
Mestre em Direito Econômico 
pela USP. 
Sócia do VMCA Advogados.

Daniel Murata   
— 
Pesquisador de Pós Doutorado 
pela FDUSP.

Flavia Annenberg 
— 
Gerente de Relações Governamentais 
e Políticas Públicas na Google.

Flávio Prol    
— 
Mestre e Doutor pela USP.  
Chefe de Gabinete da Controladoria 
Geral da União.

Gabriela Adamo   
— 
Mestre em Direito Comercial 
e Graduada pela USP

Giovanna M. Santana   
— 
 Advogada Especializada em Resolução 
de Disputas em Eliana Baraldi, 
Secretaria Geral do CCMA

Guilherme Klafke    
— 
Professor e Líder de Projetos no Centro 
de Ensino da FGV Direito SP

Claudio Gomez  
— 
Mestre em Direito pela Universidade 
de Freiburgo. 
Advogado Sócio do Vidigal Neto 
Advogados.

Frederico Haddad 
— 
Doutorando em direito econômico e 
mestre em direito do estado pela USP.

André Coletto  
— 
Mestre em Direito pela London 
School of Economics e pela USP 
Advogado.

Anna Binotto  
— 
Doutora em Direito Comercial pela 
Universidade de Munique e pela USP. 
Advogada Associada na VMCA 
Advogados.

Arthur Prado 
— 
Doutorando em Direito pela USP. 
Advogado na Advocacia-Geral da 
União.



Jacqueline Abreu  
— 
Mestre pela UCBerkeley e LMU, 
Doutoranda pela USP. 
Advogada no BFBM Advogados.

Laura Arantes  
— 
Pós graduada pela PUC, especialiação 
Direito Administrativo. 
Advogada em VMCA Advogados.

Leticia Carvalho  
— 
Graduada pela Universidade 
Jean Moulin e USP. 
Assessora Internacional 
do Instituto Alana

Marcela Gaspar   
— 
Mestranda em Direito do Estado  
pela USP. 
Procuradora do Estado do Mato  
Grosso do Sul.

Mariana Rodrigues   
— 
Mestranda em Direito Econômico 
na Faculdade de Direito da USP

Nathalie Fragoso  
— 
Advogada especialista em proteção 
de dados e políticas de internet. 
Sócia em VMCA Advogados.

Pedro Gonçalo  
— 
Advogado e mestrando do 
Departamento de Filosofia e Teoria 
Geral do Direito pela USP.

Ivan de Franco  
— 
Sócio do Mudrovitsch Advogados e 
Doutor em Direito Processual Penal 
pela USP.

Lucas Morelli   
— 
Doutorando em Direito Civil. 
Advogado Sênior em Contencioso Cível

Octavio Azevedo  
— 
Mestre e Doutorando pela USP. 
Advogado no Matos Filho.

Rafael de Sá 
— 
Mestre e Doutor pela USP.  
Defensor Público do Estado de São 
Paulo.

Rafael Fassio 
— 
Mestre e doutorando em Direito 
pela USP. 
Procurador no Estado de São Paulo.



Sara Tironi 
— 
Doutorando em Direito Pela USP. 
Pesquisadora pela CAPES.

Saylon Pereira  
— 
Coordenador Adjunto e Pesquisador 
do Centro de Regulação e Democracia 
do INSPER e da FGV.

Surrailly Youssef 
— 
Mestranda pela USP. 
Defensora Pública do Estado de SP.

Vanessa Vieira 
— 
Mestre em Direitos Humanos pela USP. 
Defensora Pública do Estado de SP.

Victor Bastos   
— 
Mestre em gestão e administração 
de políticas públicas pela USP. 
Gerente de Projetos(PMO),

Vivian Calderoni   
— 
Advogada, mestra e doutora em 
Direito Penal e Criminologia 
pela USP.

Raquel Pimenta  
— 
Mestre e Doutora pela USP. 
Professora no curso de Direito 
da FGV, em São Paulo.

Thais de Gobbi   
— 
Diretora Jurídico-Regulatório do 
Grupo UOL e PagBank



Os 7 convidados das oficinas em 2023

Guilherme Pastore – Juiz em São Paulo, graduado em Direito da USP 

Fabiana Siviero – Diretora sênior do setor jurídico da 99, faz parte do 
comitê DIDI 

Camila Torres – Advogada em direito penal e DH. Diretora do IBCCRIM 
e da Formação Antirracista Consultoria 

Yuri Corrêa Luz – Procurador da República e Professor em direito da 
ESPM 

Lívia Sobota – Diplomata do Ministério das Relações Exteriores, 
graduada pela Faculdade de Direito da USP 

Mariana Carrara – Defensora Pública e escritora 

Lucas Morelli, Nathalie Fragoso e Laura Arantes – Advogados e Mentores 
do PPDA, realizadores da oficina de estágios 

Gabriel Sampaio – advogado e coordenador de Litigância e Incidência 
da Conectas DH 

Daniel Murata e Sara Tironi – Pesquisadores do Direito e mentores, 
realizadores da oficina de pesquisa 

Inês Coimbra – Procuradora Geral do Estado de São Paulo



Os bolsistas em 2023



Decidi tentar o PPDA por mais um ano pois me tornei 
Diretora do Departamento Jurídico XI de Agosto e 
gostaria de ter a oportunidade de me dedicar 
exclusivamente ao DJ, onde também sou Estagiária 
Plantonista.  Além disso, faço parte do projeto de 
extensão do Innocence Project Brasil e do Centro de 
Estudos de Direito Penal Econômico (CEDiPE). Sou 
voluntária no Instituto Pro Bono, no projeto de 
Mutirão de Justiça Criminal relacionado a pena de 
multa. Também sou membra do NPEPEP, no projeto 
de Prova Sob Suspeita, em conjunto com o IDDD.  

Como disse na minha apresentação do ano passado, 
viver as extensões é o que dá sentido a minha 
graduação e é muito gratificante poder experienciar 
isso. Gostaria que  todo estudante de baixa renda, de 
periferia, vivenciasse isso."

— 
"Meu nome é Ana Carolina, tenho 21 anos, sou do 
Grajaú - Extremo Sul de SP e estou no quinto 
semestre de Direito na USP. 

Esse é o meu segundo ano como bolsista do PPDA. 
Não havia percebido, ao vivenciar a experiência de ser 
bolsista do projeto ano passado, o quanto ele me 
transformou; olhando para trás, consigo ver o quanto 
mudei. As mentorias me ajudaram muito a entender 
meu lugar na Faculdade e o que quero para meu 
futuro, bem como as oficinas. Além disso, cheguei no 
nível avançado no inglês. 

Ser pobre na SanFran é uma sensação incessante de 
deslocamento; pelo ambiente, pelas pessoas, pela 
distância. Por isso projetos como o PPDA são tão 
importantes; fomentam permanência objetiva e 
subjetiva também. 

Ana Carolina Ferreira Lima 
Bolsista 2023



Hoje posso ser estudante em tempo integral, ser aluna 
e pesquisadora da Escola de Formação, da Sociedade 
Brasileira de Direito Público, pesquisadora em Direito 
e Literatura e participar de extensões e grupos de 
estudo da faculdade. Tenho desenvolvido interesses no 
estudo da criminologia, em direito constitucional e 
empresarial, além do direito público.  

A realização do sonho de fazer faculdade na mais 
tradicional instituição do país  acompanhada da 
política de pertencimento ao trazer a chance de 
comprar livros, estudar inglês, ter apoio financeiro e 
apoio pessoal ligado às mentorias, mudaram o rumo 
da minha carreira e da minha vida.”

— 
"Meu nome é Emilly, tenho 20 anos e estou cursando 
o segundo ano de Direito no Largo de São Francisco. 
Sou natural de Contagem, Minas Gerais. 
Estudei a vida inteira em escolas públicas e em 2022 
eu me mudei para São Paulo para estudar.  Fui, desde 
o início, cercada de pessoas que me apoiaram. 
Especialmente meus pais que lutaram muito para que 
eu pudesse sonhar.  

As políticas de permanência me deram a 
possibilidade de chegar e permanecer em lugares que 
a desigualdade social e racial me impediam até de 
vislumbrar. A política de cotas raciais, de escola 
pública e renda me possibilitaram a vaga na 
Faculdade de Direito da Universidade de São Paulo, a 
Casa do Estudante da São Francisco me acolheu e me 
deu a possibilidade de morar em São Paulo e o PPDA 
tem me oferecido a chance de viver a faculdade 
integralmente. 

Emilly Vitória da Silva Claudino 
Bolsista 2023



Através das oficinas mensais, estou tendo a 
oportunidade de conversar com profissionais das 
demais vertentes do direito e, assim, me encontrando 
cada vez mais dentro do curso. Além disso, o programa 
me proporcionou uma estabilidade financeira e 
material com a bolsa financeira e o auxílio-livro. 

Ademais, uma importante ensejo que o PPDA me 
proporcionou foi o encontro com mentores, nessa 
ocasião, tive a oportunidade de conhecer o Claudio 
Gomes e o Victor Bastos, e com eles tenho o prazer de 
ter uma troca de experiências e uma perspectiva de 
compreensão do direito ‘para além do direito’. 

Por fim, importante mencionar que o PPDA me 
concedeu a oportunidade única de desfrutar da 
faculdade ao máximo, consegui me dedicar a 
extensões como o GDUCC (Grupo-Diálogo-
Universidade-Cárcere-Comunidade) e, também, o 
GEPÊPRIVAÇÃO (Grupo de Estudo e Pesquisa sobre 
Educação em Regimes de Privação de Liberdade), 
sediado na FEUSP - onde também desenvolvo uma 
Iniciação Científica que visa compreender o estado 
da arte no que concerne a educação de mulheres 
encarceradas e seus filhos menores de idade.”

— 
"Meu nome é Erick Arley, tenho 18 anos e estou no 
3° semestre da minha graduação na SanFran. 
Sou natural de Fortaleza/CE, onde cresci e concluí 
meus anos escolares. No meu terceiro ano do Ensino 
Médio me identifiquei com o campo do Direito, devido 
às afinidades que desenvolvi com as ciências sociais 
aplicadas, nessa perspectiva tracei o meu último ano 
para entrar em uma universidade pública. 
Após meses de dedicação, o tão esperado resultado 
chegou, a minha aprovação na Academia de Direito 
do Largo de São Francisco. 

Assim, em 2022 vim morar em São Paulo, na Casa do 
Estudante, local cânone na minha permanência 
estudantil. No início da graduação, conheci amigos 
que foram bolsistas do PPDA, e percebi que a entidade 
seria a melhor oportunidade para uma dedicação 
exclusiva acadêmica. Dessa forma, no ano seguinte 
consegui a contemplação de bolsista e, desde então, 
tive oportunidades únicas devido ao programa. 

Com a ajuda do PPDA, estou continuando a avançar 
na aprendizagem da língua inglesa, com o auxílio da 
querida @tinaborten.

Erick Arley 
Bolsista 2023



Além disso, as aulas de inglês oferecidas pelo 
programa têm sido valiosas para o meu 
desenvolvimento profissional e pessoal. 

O auxílio financeiro do PPDA tem sido essencial para 
me dedicar inteiramente aos estudos, sem 
preocupações financeiras. Isso me permite focar em 
meu desenvolvimento acadêmico e aproveitar todas 
as oportunidades oferecidas pela USP. 

A mentoria também tem sido fundamental ao longo 
de minha jornada acadêmica, fornecendo orientação 
e suporte para o meu crescimento pessoal e definição 
de metas claras. 

Por fim, o auxílio para aquisição de livros tem sido 
de extrema importância para o meu desenvolvimento 
intelectual e para me manter atualizado sobre os 
debates jurídicos contemporâneos. 

Em resumo, o PPDA tem sido uma verdadeira bênção 
em minha vida, permitindo-me dedicar-me 
plenamente à universidade e aproveitar ao máximo 
todas as oportunidades que ela oferece.”

— 
"Meu nome é Everton, tenho 19 anos e sou natural 
de São Gonçalo do Amarante, localizado no Ceará. 
Atualmente, estou cursando o 3º semestre da 
Faculdade de Direito da Universidade de São Paulo 
(USP). 

Faço parte de diversos grupos e projetos na 
universidade, como o Grupo de Diálogo Universidade-
Cárcere-Comunidade (GDUCC), o Electus, o Grupo 
de Estudos em Direito Administrativo da Sociedade 
Brasileira de Direito Público, o Grupo de Estudos 
Avançados do IBCCRIM, o USPDebate e o curso de 
Democracia e Combate à Desinformação da Escola 
Superior da Advocacia-Geral da União. Essas 
experiências têm sido enriquecedoras em termos 
acadêmicos e de engajamento social. Uma das razões 
pelas quais pude participar desses grupos e projetos 
foi a oportunidade oferecida pelo Projeto de 
Promoção à Dedicação Acadêmica (PPDA). 

O PPDA tem se mostrado fundamental em minha 
trajetória acadêmica, permitindo-me expandir meus 
horizontes e aprofundar-me em diversos ramos do 
Direito.

Everton dos Santos 
Bolsista 2023



Sendo assim, o PPDA entra como um agente 
facilitador, através de seu auxílio financeiro, me 
permitindo desfrutar da dedicação exclusivamente 
acadêmica e das oportunidades extracurriculares que 
a Universidade tem a oferecer.  Atualmente, além do 
NEF, participo do Grupo de Estudos de Teoria do 
Estado Brasileiro (GETEB), que nos possibilita analisar 
a estrutura sociológica, política e normativa do Estado 
Brasileiro. 

Graças ao PPDA, também tenho a oportunidade 
de aprender inglês, com aulas em pequenos grupos 
e excelente professora. Outras duas características 
de suma importância do projeto são as mentorias 
e oficinas, minhas mentoras Mariana e Marcela são 
maravilhosas, me orientam em diversos assuntos que 
tenho enfrentado na graduação. E as oficinas oferecem 
grande aprendizado em relação às profissões que 
existem no direito.   

Por fim, tenho a dizer que o PPDA muito tem agregado 
na minha formação e nos tem auxiliado a enfrentar 
o ambiente acadêmico do Largo de São Francisco 
 que na maioria das vezes não é acolhedor.

— 
"Meu nome é Glaciele Souza, sou natural da cidade 
de Paratinga-Ba e curso o 3º semestre de Direito na 
Universidade de São Paulo. Atualmente, sou coorde-
nadora do Núcleo de Expressão Feminina(NEF), uma 
extensão da Faculdade de Direito, que busca auxiliar 
mulheres a ocuparem espaços por meio da fala. 

A minha história não é tão tradicional como as dos 
demais colegas que conseguem entrar na 
Universidade de São Paulo. Como informado acima, 
sou do nordeste e vim para São Paulo em busca de 
melhores oportunidades. Depois de ter passado por 
muitas dificuldades nesta cidade, consegui ingressar 
em um cursinho popular preparatório para o 
vestibular, que me permitiu ter acesso a uma 
educação de qualidade. Nesse sentido, mesmo tendo 
o sonho de cursar Direito nem nos meus melhores 
sonhos imaginei que um dia alcançaria entrar na 
Faculdade de Direito da Universidade de São Paulo, 
mas aqui estou.  

Dessa forma, após superar as dificuldades de 
conseguir ingressar na Universidade vieram outras 
questões a serem enfrentadas aqui dentro, como 
a questão da permanência. 

Glaciele Souza dos Santos 
Bolsista 2023



Neste semestre, sou monitora de Romano e descobri que a 
monitoria é uma oportunidade perfeita dentro da facul-
dade. Amo meus monitorandos e pretendo continuar no 
próximo semestre como monitora de Romano, e também 
almejo ser monitora de Civil, duas matérias maravilhosas 
da faculdade. Além disso, também faço parte da extensão 
Arte Retórica, neste semestre como avaliadora e no 
passado como aluna. Pretendo continuar participando 
desta extensão, uma vez que é composta por pessoas 
maravilhosas, inteligentes e admiráveis. 

Além dessas extensões, também faço parte do time de 
basquete feminino, ao qual dedico grande carinho. 
Também é composto por pessoas maravilhosas e dedi-
cadas, que, assim como eu, amam praticar esportes. 
No próximo semestre, minha intenção é permanecer em 
tudo que já faço parte e ingressar no Departamento 
Jurídico, sendo meu sonho e objetivo desde o ano 
passado, necessitando apenas da abertura do processo. 

Resumindo, tudo de bom está na minha querida facul-
dade, e o PPDA é responsável por grande parte da minha 
gratidão, pois me proporciona aproveitar essas experiên-
cias que talvez não viveria com tanta intensi-dade e satis-
fação sem ele. Por isso, expresso meus eternos agradeci-
mentos e reconhecimento.

— 
"Meu nome é Jaine, tenho 20 anos de idade e atualmente 
estou no segundo ano da graduação. Sou natural de 
Turmalina, Minas Gerais. 

O PPDA é um projeto pelo qual sou imensamente grata. 
Inicialmente, tinha certeza de que seria algo muito bom 
e que me ofereceria muitas oportunidades, mas agora 
tenho plena convicção de que ele está superando todas 
as minhas expectativas. Poucas pessoas têm o mesmo 
privilégio que eu de receber orientação para não traba-
lhar e contar com um auxílio financeiro para isso, além 
de ter acesso a benefícios como mentoria, aulas de in-
glês, reuniões exclusivas com importantes figuras do 
mundo jurí-dico, auxílio para livros e a chance de me 
conectar com pessoas maravilhosas. Estou tendo a 
oportuni-dade e a segurança de me dedicar exclusi-
vamente às atividades da faculdade e aprimorar meus 
pontos fracos, uma vez que não tenho outras preocu-
pações além dos estudos. Sou extremamente grata 
ao PPDA por me proporcionar essa experiência. 

De fato, este semestre está sendo maravilhoso, e me 
dedicar a extensões e projetos que aprecio está se 
mostrando um grande diferencial. 

Jaine Mendes dos Santos 
Bolsista 2023



em um contexto internacional, nesse sentido, o curso de 
Inglês que o PPDA fornece aos bolsistas foi fundamental 
para essa experiência. 

Dentro da faculdade, também atuo como coordenadora 
do Núcleo de Expressão Feminina, um espaço dedicado 
ao desenvolvimento de capacidades de oratória. 
Além dessas atividades, sou também ilustradora para a 
Gazeta Arcadas, o que me permite unir arte e direito e 
contribuir visualmente para a divulgação de informações 
relevantes. 

As oficinas oferecidas pelo PPDA também têm desem-
penhado um papel significativo em minha jornada 
acadêmica, me ajudando a explorar diferentes áreas e a 
definir uma possível carreira que gostaria de seguir. 
As mentorias também têm sido um apoio fundamental, 
fornecendo um auxílio valioso que raramente encontra-
mos na faculdade, me orientam em relação às decisões 
a serem tomadas, ajudam-me a enfrentar desafios e 
facilitam o meu dia a dia acadêmico. 

Por fim, essas conquistas tem sido possíveis devido aos 
diversos auxílios que o PPDA vem prestando para nós, 
bolsistas, só tenho a agradecer pelo projeto e pelos 
doadores que tornam isso tudo viável.

— 
"Meu nome é Jannyne Gonçalves e sou do interior de 
Minas Gerais, fruto da escola pública que valorizo 
profundamente. O PPDA teve um papel fundamental 
na minha jornada, me permitindo a dedicação ao meu 
interesse pela carreira acadêmica e realizar minha 
iniciação científica. Durante o período que participei do 
programa, também pude ser aluna da Escola de Forma-
ção Pública, ligada à Sociedade Brasileira de Direito 
Público. Essa experiência tem me proporcionado o 
desenvolvimento nas minhas habilidades de pesquisa 
empírica e nos estudos acerca do STF e outros temas 
gerais de direito público. Além disso, pude participar do 
Departamento Jurídico XI de Agosto como plantonista, 
onde tenho a chance de aplicar meus conhecimentos 
jurídicos na prática. Como pesquisadora, tive a opor-
tunidade de realizar, em grupo com minhas colegas 
pesquisadoras a pes-quisa "Internet, adolescência e 
acesso: o cenário de direitos sexuais e reprodutivos no 
Brasil", que está disponível no site do ConectElas. 

Outra oportunidade importante para mim foi a partici-
pação na competição Nelson Mandela World Human 
Rights Moot Court, na qual tive a oportunidade de apro-
fundar meu conhecimento sobre direitos humanos

Jannyne Raquel Oliveira Gonçalves 
Bolsista 2023



O projeto “abriu as portas” para que iniciasse meu 
estudo no inglês e graças ao auxílio financeiro pude 
me dedicar exclusivamente às atividades curriculares 
e extracurriculares.  

Durante esse processo, tive a oportunidade de ser 
estagiário administrativo do Departamento  
Jurídico, além de participar do Núcleo de Estudos 
Internacionais (NEI) e o Núcleo de Estudos em 
Psicologia Jurídica (NEPS). 

Aliás, graças ao PPDA tive também a possibilidade de 
iniciar meus estudos na língua francesa e iniciei meu 
projeto de iniciação científica relacionada ao  
enfrentamento do racismo no país.”

— 
"Me chamo João Guilherme, tenho 21 anos e sou 
natural de Guaratinguetá, interior de São Paulo.  

Atualmente estou no segundo ano da graduação 
e posso afirmar que estudar na Sanfran sempre foi 
um sonho traçado desde cedo na minha caminhada 
estudantil. No entanto, ter se deparado com o cotidi-
ano do Largo São Francisco foi inicialmente muito 
desafiador e o impacto da realidade vivenciado em 
um ambiente predominantemente elitista me fez 
questionar se realmente ali era o meu espaço.  

Nesse momento, tive contato com o PPDA que 
amenizou as angústias do início da vida acadêmica 
ao propiciar um ambiente de pertencimento por meio 
do contato com os outros bolsistas, além das 
atividades desenvolvidas pelos mentores e oficinais 
que tiveram papel essencial na construção de um 
olhar mais amplo com relação às diversas 
possibilidades oferecidas não somente no meio 
acadêmico, mas também nas carreiras jurídicas. 

João Guilherme Ferreira  Teresa 
Bolsista 2023



Leitura de Textos Argumentativos”), membro do 
Grupo de Estudos em Direito e Sexualidade, membro 
da Enactus USP São Francisco e estagiário aprendiz 
no Departamento Jurídico XI de Agosto. 

Em 2023, participei da Escola de Formação Pública da 
Sociedade Brasileira de Direito Público, bem como fui 
eleito Diretor-Geral do Centro Acadêmico XI de 
Agosto. Ainda continuei como membro no Grupo de 
Estudos em Direito e Sexualidade e na Enactus USP 
São Francisco.  

O PPDA transformou a minha graduação, através do 
apoio fenomenal que oferece por meio das mentorias, 
interações com os bolsistas e das oficinas. Pude contar 
com o auxílio do PPDA em inúmeros momentos de 
indecisão, desconhecimento e medo, em especial dos 
meus mentores Raquel de Mattos Pimenta, Frederico 
Haddad, Paula Pedigoni Ponce e Silas Cardoso de 
Souza. Agradeço também a Marcela Mattiuzzo, ao Caio 
Ribeiro e a Christina Borten pela oportunidade, apoio 
e paciência.”

— 
"Me chamo Lucas Gomes Padilha, sou natural de 
Tupanciretã/RS, tenho 20 anos e estou cursando 
o 6° semestre em Direito. 

Conheci a São Francisco em 2020 e logo no primeiro 
contato me apaixonei pela instituição. Meu fascínio 
se deu pela sua influência na construção do Estado 
Brasileiro, dada sua influência política, jurídica e 
artística. Observando essa paixão pela Faculdade, 
realizei o ENEM e ingressei na São Francisco em 2021. 

Meu primeiro ano de graduação foi realizado à 
distância devido a pandemia. Porém, a mudança 
para São Paulo/SP era necessária, e com ela surgiram 
inúmeros medos, angústias e incertezas, sentimentos 
esses que foram abrandados pelo PPDA. No projeto 
tive contato com pessoas excepcionais, que se 
tornaram uma verdadeira rede de apoio. 

Fui bolsista do projeto durante 2 anos. Em 2022 
realizei inúmeras atividades acadêmicas, como: 
monitor e membro do RH na extensão Arte Retórico, 
monitor do PLEA Sanfran (curso de “Introdução à

Lucas Gomes Padilha 
Bolsista 2023



Para além das matérias obrigatórias do segundo ano, 
me inscrevi em duas matérias optativas - Direito 
Digital e Direito Ambiental - e participo da extensão  
"Poder, violência e Direito", que visa analisar como o 
Direito se relaciona com as dinâmicas sociais de 
dominação e violência, tentando apontar caminhos 
para humanizarmos o nosso ordenamento jurídico 
e sua aplicação. 

Se hoje posso cultivar conhecimentos e aproveitar 
todas as potencialidades da faculdade, devo agradecer 
ao PPDA. Um projeto que está mudando essa tão 
importante parte de minha vida.”

— 
"Olá, meu nome é Lucas Fernandes Sousa Silva e sou 
estudante de Direito na Sanfran. Atualmente estou 
no segundo ano. 

Entrar na USP sempre foi uma meta que tive, no 
entanto, ao fazer isso, me deparei com desafios que 
nem sequer tinha imaginado. A dedicação acadêmica 
se faz necessária para um aproveitamento pleno da 
faculdade. Nesse sentido, o PPDA está sendo ótimo 
para mim. 

Durante meus estudos, sempre me preocupei com 
a possibilidade de deixar de me aprofundar nos 
conteúdos por conta de uma jornada de trabalho 
combinada à jornada de estudos. Atualmente, me 
sinto seguro para focar em meu desenvolvimento 
acadêmico, uma vez que a bolsa, as monitorias e as 
aulas de inglês são presentes de suma importância. 
Me sinto grato por participar desse projeto, e tenho 
certeza que no futuro também contribuirei com ele.

Lucas Fernandes Sousa Silva 
Bolsista 2023



Neste ano, adentrei em diversos projetos. Atualmente, 
faço parte do Laboratório de Ciências Criminais 
do IBCCRIM como aluno pesquisador, sou membro do 
Grupo de Diálogo Universidade-Cárcere-Comunidade 
(GDUCC) e realizo pesquisas sobre Direito Penal e 
Criminologia. Tudo isso só foi possível graças ao apoio 
do projeto que me livrou das preocupações socioeco-
nômicas. Se hoje eu vivo intensamente o tripé da 
Universidade Pública, certamente o PPDA tem uma 
grande influência nisso. Eu afirmaria que o projeto 
tem sido um grande parceiro na minha jornada 
na USP.  

Um dia, eu espero retornar ao projeto como apoiador e 
demonstrar como ele foi essencial na minha história. 
Seria uma grande alegria retribuir todo apoio e ajuda 
que recebi do projeto.”

— 
"Me chamo Lucas Daniel, tenho 22 anos e estou no 
segundo ano da graduação. 

Sou da Brasilândia, zona norte de São Paulo, e entrar 
na São Francisco foi a concretização de um sonho. 
Todavia, logo, de início, esse sonho foi permeado por 
obstáculos e desafios. Por isso, a minha trajetória 
na USP sempre me causou muita angústia e aflição. 
Contudo, o PPDA me permite e me ajuda a enfrentar 
esses obstáculos. 

Graças ao financiamento do PPDA, eu posso me 
dedicar à minha graduação e aos projetos dos quais 
faço parte. Sem o programa, seria difícil - impossível, 
na verdade- participar de grupos de estudos, exten-
sões e todas as possibilidades que a Universidade de 
São Paulo oferece aos seus alunos. Portanto, não é 
nenhum exagero afirmar que se hoje eu posso me 
dedicar à vida acadêmica e aprender inglês, tudo isso 
deve-se ao PPDA, iniciativa essa que me permite 
viver e aproveitar ao máximo o ambiente estudantil, 
experiência que eu nunca tinha experimentado 
até o momento na minha trajetória acadêmica.

Lucas Daniel Felipe Dias  
Bolsista 2023



Consegui me dedicar a algumas disciplinas optativas 
de meu interesse, cursar disciplinas na Cidade 
Universitária – no Butantã, distante do prédio da 
Sanfran – e participar de oficinas com profissionais de 
diversas áreas do Direito e compreender diferentes 
perspectivas de diferentes atuações de cada profissão.  

Assim, somado ao incrível apoio e orientação das 
mentorias, percebi novos caminhos e alternativas 
pessoais de continuar arquitetando minha trajetória 
educacional. 

Por fim, é com muito carinho que eu agradeço a 
intersecção do PPDA na minha graduação e na minha 
vida. O Projeto fez uma diferença significativa em um 
momento crucial de construção e planejamento de 
minha qualificação e carreira profissional. Logo, 
constata-se que ninguém vence sozinho, e essa 
rebeldia fazem essa luta valer a pena e se transformar 
em um sonho realizado.

— 
"Meu nome é Marcelo, tenho 25 anos, sou natural de 
São Gabriel - BA e estou atualmente no 3° ano do curso 
de Direito da USP. 

Ser oriundo de escolas públicas, de uma posição 
estrutural desfavorável socioeconomicamente, e hoje 
ocupar um espaço elitista e de privilégio na maior 
capital do Brasil – além de estar na melhor 
universidade do país –, não é sinônimo unicamente 
de mérito e de um esforço glamoroso... é sinônimo 
de muita luta e muita rebeldia contra essas amarras 
socioculturais que tentam me limitar desde o dia em 
que eu nasci. Estar hoje na Sanfran significa, antes de 
tudo, aproveitar oportunidades, meios que me fazem 
querer furar essa bolha social de um ciclo de pobreza 
e ignorância. Desse modo, o PPDA surge, então, como 
uma dessas oportunidades que fazem a gente 
reerguer nossas forças e querer continuar lutando 
pela realização dos nossos sonhos. 

Por meio do PPDA, eu pude continuar minha 
formação sem ter que trabalhar e me submeter 
a jornada dupla de exaustão física e psicológica 
(que, por muitas vezes, é romantizada). 

Marcelo Paulino dos Santos  
Bolsista 2023



Através das oficinas oferecidas pelo PPDA conheci 
pessoas incríveis que me fizeram ver o mundo 
do Direito como nunca antes. Da mesma forma, 
a orientação dos meus mentores tem sido essencial 
ao meu desenvolvimento enquanto estudante 
universitária, mesmo enquanto pessoa; tenho 
aprendido muito com eles. 

Enfim, a experiência com o PPDA tem sido muito 
especial, e tem possibilitado minha permanência 
em um ambiente muita das vezes excludente, ao me 
oferecer as ferramentas para fazer da universidade 
um lugar feito para mim também.”

— 
"Me chamo Mélani, tenho 19 anos, sou de Mogi das 
Cruzes/SP e atualmente estou no 2° ano da graduação 
na Faculdade de Direito da Universidade de São Paulo.  

No início de 2023 passei a fazer parte do "Projeto de 
Promoção à Dedicação Acadêmica" (PPDA) e foi a 
partir daí que a minha vivência universitária tornou-
se outra. Isso porque o PPDA tem me proporcionado 
vivências incríveis, assim como oportunidades que, 
sem esse suporte, dificilmente eu teria. 

Atualmente, faço parte do "Grupo Hilda Hilst 
de Estudos em Direito e Literatura" e estou dando 
os meus primeiros passos no campo da pesquisa 
acadêmica, por meio de uma Iniciação Científica, 
e isso graças ao PPDA que, com o seu apoio 
financeiro, tem me possibilitado a dedicação 
exclusiva aos estudos.

Mélani Oliveira dos Santos  
Bolsista 2023



Por conta dessa bolsa, esse ano eu consegui me tornar 
Estagiária Plantonista no Departamento Jurídico XI 
de Agosto, que presta assistência jurídica gratuita para 
as pessoas de baixa renda, experiência única, pois 
posso usar meus conhecimentos para auxiliar outras 
pessoas. Além disso, curso matérias optativas nas 
áreas pelas quais sempre me interessei e também pude 
me associar a um curso pré-vestibular gratuito. 
  
Participar dos encontros, mentorias e aulas de inglês 
está sendo algo fundamental para a construção 
alicerçada da minha carreira jurídica, pois todos os 
encontros são muito ricos, e eu percebo que em cada 
mentoria, oficina ou aula eu realmente estou 
desenvolvendo novas habilidades. 
  
Portanto, agradeço de coração a todas as pessoas que 
proporcionam a existência do Projeto de Promoção à 
Dedicação Acadêmica, pois ele é essencial para que os 
alunos de baixa renda possam realmente viver as 
experiências que a universidade oferece, e eu tenho 
certeza de que os frutos desse projeto transformam 
a vida de milhares de pessoas para melhor, assim 
como transformou a minha.”

— 
"Meu nome é Milena Maira, tenho vinte anos, 
e atualmente estou realizando o meu sonho de 
cursar Direito na Universidade de São Paulo. 
  
Um dos momentos mais marcantes da minha vida foi 
quando recebi a notícia que tinha sido aprovada no 
vestibular, pois nesse momento eu fui tomada pela 
felicidade de ter conseguido algo que eu batalhei por 
anos, no entanto me lembro que um dos meus 
primeiros pensamentos que tive quando recebi a 
notícia que tinha sido aprovada no vestibular foi: 
“Nossa, e agora como eu vou conseguir me manter 
na universidade ?”. 

De início, eu estava extremamente preocupada, pois 
a única solução que eu encontrava para esse problema 
era trabalhar durante o dia e estudar no período da 
noite. Com isso, eu fiquei bem triste, pois não iria ter 
tempo para participar dos projetos da faculdade com 
que eu tanto sonhei. 

Receber a bolsa do Projeto de Promoção à Dedicação 
Acadêmica (PPDA) mudou essa situação.

Milena Maira Silva  
Bolsista 2023



Ademais, com as oficinas, por intermédio de diálogos 
diretos e autênticos com os mais diversos profissionais 
da área do direito, todos os meus horizontes acerca das 
possibilidades futuras se expandiram. O Projeto conta 
também com aulas de inglês de extrema qualidade que 
me proporcionaram grande evolução na língua, o que 
me trouxe a confiança necessária para iniciar os meus 
estudos no francês. 

Além disso, o programa de mentoria oferecido 
demonstrou-se, com o tempo, extremamente 
relevante, pois possibilitou a criação de perspectivas 
antes inacessíveis e a iluminação de problemas antes 
insolúveis.  

Por fim, gostaria de agradecer a toda equipe do Projeto 
de Promoção à Dedicação Acadêmica por possibilitar o 
livre desfrute das inúmeras oportunidades oferecidas 
pela Universidade, o que antes seria inviável.

— 
"Meu nome é Paulo Marques, tenho 21 anos, sou 
natural de Bertioga, região litorânea de São Paulo, 
e estou no 3° semestre da graduação na Faculdade 
de Direito da Universidade de São Paulo.  

Nesse semestre, participei do curso Democracia 
e Combate à Desinformação da Escola Superior 
da Advocacia-Geral da União, do Grupo de Estudos 
Avançados do IBCCRIM e, em especial, da atividade 
Biopolítica e Biopoder: Poder, Violência e Direito, 
espaço que se tornou muito importante para mim e 
em que pude participar dos mais instigantes e ricos 
debates que já presenciei na academia. 

Sem dúvidas, a possibilidade de dedicar-me 
exclusivamente ao meu desenvolvimento acadêmico 
deve-se ao PPDA, que me proporcionou a base 
necessária para que isso acontecesse. 

Paulo Marques   
Bolsista 2023



me possibilitando não apenas o acesso ao curso de 
inglês, que tem me trazido uma maior segurança 
quanto ao meu futuro dentro do mercado de trabalho, 
qualidade da qual o direito é tão incisivo, também o 
acesso a mentorias exclusivas que me possibilitam 
uma maior oportunidade de conhecer as áreas do 
direito com maior precisão, o auxílio livros que tem 
me proporcionado uma gama de possibilidades biblio-
gráficas, muito importante para minha formação, e, 
sobretudo, o auxílio financeiro proporcionado pelo 
programa, que tem por finalidade e importância para 
a minha dedicação exclusiva na faculdade, principal-
mente no âmbito das atividades extracurriculares.  

Atualmente, eu faço parte do PEN - Programa de 
Negociação da Universidade de São Paulo, uma 
extensão da universidade que tem por finalidade 
competir nacional e internacionalmente, visando 
aprender ao máximo sobre o ramo da negociação 
dentro do direito. E, também faço parte do grupo 
de estudos de direito romano, orientado pelo professor 
Eduardo Cesar Silveira Vita Marchi, ligado a pesquisa 
e discussão de casos do direito romano, civil 
e comparado. 

— 
"Meu nome é Thais, tenho 19 anos, e estou no meu 
segundo ano de graduação. Eu sou natural de 
Itapetininga - São Paulo, mas cresci toda minha vida 
numa cidade ainda menor no interior, chamada 
Paranapanema. Minha chegada na São Francisco foi 
árdua e complicada, além das dificuldades geográfi-
cas, pois a Universidade ficava a mais de 200 quilôme-
tros da minha casa, passei por um momento muito 
difícil para chegar até ela intelectualmente, pois 
partir de um lugar tão limitado, para a maior facul-
dade de direito do país, estudando numa escola de 
ensino precária, foi uma de minhas maiores vitórias.  

E para além disso, passar no vestibular não foi nem 
de longe a coisa mais difícil que eu encontrei, desde o 
princípio observei dificuldades para me adequar a um 
ambiente que cada vez mais colocava sobre mim uma 
nova barreira entre mim e meus colegas, ter advindo 
de um ambiente rural e simplista, no qual o conheci-
mento é limitado, me levou a chegar despreparada 
na Universidade.  

Acredito que o PPDA trouxe um apoio muito impor-
tante para o meu 2° ano, pois, com ele eu percebi que 
poderia buscar se adequar a esse ambiente, 

Thais Aparecida Bueno Almeida   
Bolsista 2023



Conhecendo o Palácio 
dos Bandeirantes

Nesse ano, o PPDA também realizou uma visita ao Palácio dos 
Bandeirantes, sede do governo de São Paulo, conhecendo o acervo do 
Palácio, que inclui obras fundamentais do modernismo brasileiro. 

Nossos bolsistas foram, inicialmente, recebidos pela chefe da Assessoria 
Jurídica do Gabinete da PGE-SP Cristiana Faldini e pelo representante 
da Assessoria Técnico Legislativa da PGE-SP, Clayton Eduardo Prado.   
Eles contaram sobre como a Procuradoria Geral do Estado atua junto ao 
governo estadual, mostrando a importância do Direito para a condução 
de políticas públicas e chamando atenção para como o que se estuda na 
Faculdade tem importância direta na atuação do Executivo. 

Esta foi a primeira vez que o PPDA proporciona a seus bolsistas 
conhecer in loco uma instituição. Isso se soma ao acompanhamento  
por mentores, às oficinas profissionais mensais, ao curso de inglês, 
ao auxílio-livro e às bolsas mensais oferecidas pelo projeto.



O futuro do programa



O PPDA em 2024
Para 2024, o PPDA pretende:

Expandir o número de bolsas 
(16 bolsistas, sendo 6 vagas PPI, em 
que 4 delas serão destinadas para 
mulheres negras, duas bolsas para 
integrante do Departamento 
Jurídico do XI)

Aumentar o valor das bolsas 
Diogo de Sant'Ana 
(de R$950,00 para R$1.000,00)

Aumentar o valor das bolsas 
(de R$ 700,00 para R$ 750)

Manutenção do Conselho 
Consultivo para acompanhar e 
auxiliar o desenvolvimento de 
nossa associação



O que será oferecido

Oficinas Mentoria

Curso de inglês Auxílio-Computador

Auxílio-LivroBolsas



Como doar



Como ajudar o PPDA?

Você pode ajudar o PPDA a custear as bolsas mensais e os cursos de 
inglês oferecidos aos estudantes. 
  
As doações podem ser feitas diretamente à conta bancária da 
Associação PPDA ou pela plataforma Benfeitoria. 

Conta bancária 

ASSOCIACAO PROJETO DE PROMOCAO  
A DEDICACAO ACADEMICA
CNPJ 40.034.523/0001-73

Conta Corrente   
Banco Itaú (341)   Agência 0251    Conta 99898-5

PIX  Chave CNPJ 40.034.523/0001-73

Benfeitoria 

Vire um assinante da nossa campanha 
de arrecadação.

Assinaturas disponíveis de R$ 10,00 a 
R$ 500,00 por mês. 

Acesse a campanha.

https://benfeitoria.com/projeto-de-promocao-a-dedicacao-academica-k99
https://app.benfeitoria.com/p/projeto-de-promocao-a-dedicacao-academica-k99


Seja um doador do PPDA e receba 
um caderno da associação!
Como agradecimento, aqueles que doarem 
a partir de R$500,00 em doação única ou 
R$100,00 em doações mensais ganharão 
um caderno com nosso logo!

Após fazer sua doação, basta enviar um 
email a ppda@ppda.com.br pedindo seu 
brinde. 



Contato

São coordenadores do projeto Caio Gentil Ribeiro 
e Marcela Mattiuzzo.  

Qualquer dúvida pode ser encaminhada a eles no 
e-mail: 

ppda@ppda.com.br

Projeto de 
Promoção à 

Dedicação 
Acadêmica

mailto:ppda@ppda.com.br

